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淄博“十三五”规划提出推进公共法律服务体系建设，政协委员：

市市民民享享法法律律服服务务应应由由政政府府埋埋单单
在《淄博市国民经济和社会发展第十三个五年规划纲要(草案)》里，对于依法治市有

了新的叙述。“运用法律手段、法治措施，推进公共法律服务体系建设。”而今年政协委员
的提议中，不乏有对淄博公共法律服务体系建设的建议。

“目前，淄博市的公共法律
服务已经比较普遍，但是体系建
设还有所欠缺。”淄博市政协委
员、市疾控中心地方病慢性病防
治所所长孟强直接破题，公共法
律服务做好了，对于增强群众的
法律意识，转变法治思维具有很
重要的作用。目前淄博的律师、
公证、司法鉴定及基层法律服务
所都有了普遍发展，但是如何整
合这些法律服务资源，将其作为
一种现代服务业来推动，是目前
应当思索的问题。

孟强建议说，对于公共法律
服务体系的建设，要汇集政府各
部门及社会各方智慧，编制出一
份中长期规划，指导淄博的法律
服务体系建设。

在孟强看来，一套公共法律
服务体系需要兼顾为市民提供
法律服务和为政府提供风险防
范服务。孟强建议说，应当建立
政府购买法律服务资金管理制
度，将所需经费列入各级政府财
政支出，同时规定购买服务的种
类和范围，完善监督机制。

市政协委员孟强：

制定中长期规划

构建法律服务体系

本报记者 刘光斌

近年来，不少地区的政府
部门都在试图构建行政风险
评估。“淄博已经有了进展，但
是还有很多部门机构没有实
现行政风险评估，还没有认识
到法律顾问的作用。”淄博市
政协委员、山东大地人律师事
务所主任崔冠军说。

“在当前的情况下，关键
是要把法律顾问充分用起来，
避免拍脑袋决策，规避决策中
隐含的法律风险。”崔冠军建
议，在相关政策推进行政风险
评估体系建设的阶段，各级政
府及相关部门应该消除以往
的惯性思维，将决策与法律风

险评估紧密结合。
崔冠军还建议，财政部门

须积极落实各部门所报的关
于法律顾问的预算费用，以政
府购买法律服务形式推动法
律顾问制度全面落实。与此同
时，政府也要加强对区县乡
镇、街道办的考核力度。

市政协委员崔冠军：

充分利用法律顾问，规避行政决策风险

律师进企业普法。

自1995年开始执教，沂源县实验
中学英语教师宋国英已经在基层讲
坛工作了21年，“我当了15年的班主
任，对班主任工作深有体会，目前中
小学教师大都不愿当班主任，学校领
导对选择合适的班主任一职也很头
疼。”宋国英说，班主任是一个班的灵
魂，对班级的作用不言而喻，但是现
在很多中小学班主任加班加点，津贴
比较低，班主任工作积极性不高。

宋国英在两会前，广泛征集学校
教师和班主任的意见，整理形成了

《增加中小学班主任津贴，改善班主
任待遇》的议案，议案中提到，目前，
对于一些普通学校，没有足够的费用
来补贴班主任付出的辛勤劳动，国家
补贴是一个月15元，有些班主任特别
是偏远地区的班主任拿到手的，也只
有这些补贴，这样的标准很难调动教
师的积极性。

十多年来，教师工资增加幅度较
大，但是一些地区班主任津贴至今没
有变化或变化不大，给学校管理、稳
定班主任队伍带来了负面影响。宋国
英建议，为了调动教师工作积极性，
提高教育教学质量，必须提高中小学
班主任津贴标准，并纳入财政预算。

宋国英认为，班主任任职期间享
受的班主任津贴不应低于一个在编
的满工作量教师收入的三分之一，但
要逐步建立和完善中小学班主任的
考核和奖励制度。各级教育行政部门
和中小学校应当为班主任开展工作
提供支持，制定相关政策和制度，减
轻他们过重的精神压力和工作压力，
保障他们的身心健康。班主任工作满
15年的教师退休后其班主任津贴可
纳入档案工资发放，以此来从根本上
鼓励教师长期坚持做好班主任工作。

本报记者 唐菁

市人大代表宋国英：

适当提高中小学

班主任津贴

代表委员支招教育均衡发展，建议进一步加强教师交流

优优化化教教育育资资源源配配置置解解决决““大大班班额额””
教育是最大的民生。让每个受教育的孩子都享受更加均衡、更加公平的教育,是市民

的共同愿望。教育均衡历来是淄博两会上热议的话题之一，今年，不少代表委员再次提
出把教育均衡作为教育发展的着重点，他们建议进一步加强教师交流，促进教育均衡要

“强校带动弱校”。

淄 博 一 中 教 师 贾 福 梅 建
议，教育均衡发展一方面要努
力实现我们师资均衡，可以通
过培训、学历提高、继续教育，
提高教师素质，使每位教师都
树立起现代教育价值观、教育
质量观、教育法制观和教育管
理观，并掌握科学的教育教学
理论和方法。促使每位教师应
该具有教育公平的理念，具有
高尚的职业道德意识，以教书
育人为己任，坚信每个学生都
可以成才，具有因材施教的能
力，尊重学生的人格，公平而热
心地对待每个学生。都能不断
随着时代的发展来更新、丰富、
充实教学基本功的内涵，不断
发展、完善自我，那么学校教育
均衡发展的水平也才能不断提
高。

其次，一所学校的教师除
了 存 在 着 老 中 青 的 年 龄 差 异
外，也存在教学与管理风格、教
学个性和特点、业务素养与水
平等等有所不同这是客观存在
的，为此需要结合每位教师的
特长，合理配备各班教师，实现
师资优势互补，不能客观的导
致“择班”的加剧。

市人大代表、沂源县第二中学
高级教师刘艳玲建议，应该通过轮
岗、帮扶、支教、跟班等方式，加大
推进校长教师校际交流力度，优化
教师队伍结构，提升教师队伍活
力。推行县城优质学校与农村薄弱
学校捆绑发展的模式，实行城区优
质学校和薄弱学校之间、城镇学校
与农村学校之间教师的合理流动。
大力推动城乡教师校际交流。

市人大代表刘艳玲：

统筹师资调配

促进城乡均衡

“教育资源的合理布局，是促
进教育均衡的关键。”市人大代表、
淄博师专人文科学系教务科长王
剑萍：“合理规划教育资源布局，除
了注重城区教育的提质扩容，更应
注重薄弱学校的升级改造，力促教
育均衡发展。加强政府投资，新增
校舍、扩大师资队伍都是实现教育
均衡的必要措施。”除了上述改善
办学条件和建设师资队伍之外，还
包含大量的工作，如教育资金的倾
斜、农村教育教学条件的改善等。

市人大代表王剑萍：

优化教育布局
扩充优质资源

市政协委员贾福梅：

不断优化师资队伍

合理配备学科教师

市人大代表程德权：

有计划的扩大师资队伍

“今年的政府工作报告和
‘十三五’规划都对解决大班额
问题做了有关部署，对此，今年
淄博实验中学计划新建30个班
规模的校舍和配套设施来解决
整个学校对解决大班额问题的
需要。”市人大代表程德权介绍，
按照上级规定的师生比例，今年
还将有计划的扩大师资队伍。

而在谈到教师队伍建设时，
程德权表示，这些年来，学校一
直非常注重对青年教师的培养，
考虑到这些青年教师往往学历
较高、经验不够，学校通过让骨
干教师帮扶青年教师等措施来
提高青年教师的授业经验，使青
年教师的才干真正发挥到实处。

“近年来在促进教育均衡

方面已采取了很多措施，但解
决教育均衡问题是一个长期
的过程，不是一蹴而就的。”程
德权表示，解决大班额问题对
于优化教育资源配置具有重
要意义，另外解决大班额问题
还需进一步合理配置教育资
源，让每个孩子都有机会实现
平等受教育的权利。

张店区马尚镇中心小学的老师正在交流教学经验。 本报通讯员 王勇 摄

本报记者 樊舒瑜
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